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当房价涨到“没感觉”时
上街总要撞见遍布街头的房地

产广告，作为无房族，动辄上百万的
房价，以前还让人感到心惊肉跳，但
近来却没啥感觉了。当前的房价上
涨，已经不是俯卧撑，也不是过山车，
而是像坐火箭了。有报道引述一位
开发商的话，“现在楼价的利润率，已
经高到让我们不好意思的程度了。”
靠工薪购房显然已是遥不可及的一
种奢望，谁又会为远得像“月球上的
事”而大悲大喜呢？

跟办公室里一群二十出头的同
事们聊起这个话题，无不唏嘘。不
急着结婚的，望房兴叹，“连想都不
敢想”；急着结婚的，只能无奈地加
入“啃老族”的行列，搜出两代几家
所有的积蓄，做一个紧巴巴过日子
的“房奴”。除此之外，还能有什么
别的办法呢？据好事网民计算出的
数据，在北京，夫妻双方不吃不喝27
年能买一套普通住房；深圳普通家
庭买一套中低档商品房需要 10 至
15 年；在沈阳，购买一套 80 平方米
的住房需要 18 年；厦门，20 年；武
汉，10年……

是谁让工薪族购房成为了一种

奢侈的理想？估计够经济学家写一
图书馆的书了。但简单推举人群代
表，可以分为开发商和“炒房族”，前
者实施了从土地到盖房的复杂过程，
后者在流通领域合力助推价格、套现
获利，可简言之为投机。看看久负盛
名的“温州炒房团”“山西炒房团”吧，
他们在市场里真是呼风唤雨。近来
有专家指出：房地产的过度市场化，
为投机者炒房生财埋下伏笔，为“先
富者”提供了投资“乐土”。

衣食住行，无不关乎人的基本
生存。但一个不争的事实是，在衣、
食、行的领域，投机都得到了有效的
控制。比如粮食，是调控得最好的
领域。若干年来，基本上都是够吃
够用，比之工资，粮价相对基本没
涨、甚至是下降了。再比如火车票，
就是“炒”一张票，也是犯法。仔细
想想，对房地产市场的投机行为，是
不是也该抑制抑制？

近期，“二次房改”的呼声再起，
提出的话题其实是如何弥补过度市
场化之弊。尤其对于买不起商品房，
又得不到保障房的“夹心层”，这无疑
是一个绕不开的话题。 易艳刚

政务公开，成都走在了前列。作为
政务公开的核心内容，成都市近日决定
将市、区(县)和乡镇(街道)三级政府的权
力依法“清理打包”并通过网络公布于
众。据了解，此次最先公开的行政权力
涉及 49 个市级机关部门和单位，共计
7437项权力。（《济南日报》11月10日）

让权力在阳光下运行，是科学发展的
题中之义，也是保证权力正确行使的必然
选择。上述消息所报道的成都“公示权
力”，可以视为是当前从中央到地方贯彻落
实科学发展观和推进阳光行政的一个缩
影。这充分表明，规范权力运行的制度建
设必将进一步强化，依法行政必将进一步
全面推向深入，“权力在阳光下运行”已经
触手可及。

显而易见，“公示权力”只是手段，目的
是打造阳光权力和运转高效的权力，实现

“人与权力的和谐发展”。实施阳光行政，
相关的体制建设自然是摆在第一位的。要
建立和健全制度管权力、管事、管物的制度
管理体系，要建立和健全制度约束和规范
权力的制度运作程序……一如成都市推行
的“公示权力”举措。但是，仅仅有公权力
自身基于权力自律为之的“权力公开”是远
远不够的，还有一个环节来自于公共监督
——要看社会大众有没有信心、有没有力
量去影响和督促公示的权力用于正途，使
之不能滥用权力，确保阳光行政的稳步前
行。只有这样，“公示权力”才不会成为“面
子行政”。

公共监督又是一项长期双向互动的系
统工程。目光回到成都的“权力公示”行政
举措上来，此番成都市公示的只是一份“权
力清单”，这些分类繁杂的诸多职能公权力
能不能在运行的轨道上规范前行，实践中
公共监督的力量不可或缺。离开了公共监
督与权力之间的互动，权力清单也就是一
份“清单”而已。

权力公示的制度上行需要民意推力。
阳光行政是一种权力自律下的管理愿景，那
么公共监督的力量则是权力永葆自律和透
明的重要推动力量。但切入现实，令人忧心
的是，相比于阳光行政的逐步提速，公民社
会必需的公民权利监督意识却相对比较滞
后。回过头来想一想，在很多时候，我们的
确缺乏一种善于和乐于监督的热情。譬如
对于不相关的权力行为，只要不触及个体的
利益，鲜能有人会投入关注的目光。思想的
僵化，公民意识的淡漠，让一些人虽然怀着
对阳光的渴求，却一次次地游离在公共监督
的门槛外，成为一个看客或者过客。

如果说权力公示为公共监督打开了
一扇门，能不能吸纳进更多、更新鲜的民
意空气，是一时打开还是永续畅行，我们
不妨拭目以待。 陈孜睿

“万人同浴”为了“崇高”而拙劣
来自网易的消息说，11月7日，为了庆祝被授予“中国温泉之乡”称

号，湖北省咸宁市当日下午举行了“万人同浴温泉”活动。经过当地公证
机关公证，上海基尼斯认证官当场认证：该活动创下“参与人数最多的同
浴温泉活动”上海大世界基尼斯纪录。

曾几何时，愚钝如我辈者总感觉基尼斯纪录天生是属于老外的专利，
我们很难创造这样的世界纪录，现在看来，创造基尼斯，并非梦想，我们正
在冲出国门，走向世界哩!这个基尼斯纪录的诞生再次印证了一代伟人毛
泽东的豪言壮语：“世上无难事，只要肯登攀”。而用现在时髦的话说，通
过这一策划创新之举，为咸宁争光，为中国争气！

不过细细琢磨，咸宁的创举也实在“稀松平常”，没有多少科技含量。
咱不会创新，但咱会“克隆复制”——按照“咸宁模式”推论，不要说万人同
浴了，单单遵循“日出而作，日落而休”的客观规律，咱中国14亿人，每天除
了大概有四亿人加夜班、失眠、出国等等原因，那么，每天至少都有10亿人
在同时睡觉，那算不算基尼斯纪录啊？再换个思路较真，取得“温泉之乡”
荣誉就搞万人同浴，那要是取得“药材之乡”称号又该怎么庆祝？也来个万
人同吃药？再诸如取得“白薯之乡”、“大葱之乡”、“辣椒之乡”此类称号又
该如何庆祝呢？？？用老百姓的话来点评，这是不务正业，吃饱了撑着没事
儿干；用文绉绉的语言来表达就是背离“第一要务”、执政为民的宗旨。

义正词严评论了半天，在下突然“迷瞪”过来了：咸宁的官员未必就那么
“弱智”，他们也一定事先、事中乃至事后也会“迷瞪”过来，举行万人同浴充其
量只是个蹩脚的“噱头”。当然，平心而论，“咸宁模式”形式虽然很拙劣，但目
的很“崇高”：自己给自己秀一把，做做广告而已！倘如此，那我的文章就赶快
打住，免得继续给他们做广告，嘿嘿，咱不会正中他们下怀的！ 党贺喜

医保卡变成购物卡 黑手伸向“救命钱”
今年 10 月 26 日，贵阳市医疗保险费用结

算中心通报一起医保基金诈骗案，涉案金额20
余万元，涉及参保人员300多人，主要涉案人员
１人已被检察机关批准逮捕，２人取保候审。
不久前，宁夏固原市公安局也侦破一起诈骗
案，犯罪嫌疑人利用他人新农合医保卡和从医
托手中买来的假资料，套取新农合基金，历时
１年，累计骗取50多万元。

医疗保险基金是一块“公共大蛋糕”，基金的
组成包括参加者个人、单位向当地医保中心交纳
的医疗保险金，以及各地政府财政注入的医疗救
助金。也就是说，医保基金里的钱大部分都是参
保人员和所在单位缴纳，这些钱最后还都将用在
参保人员身上，“取之于民，用之于民”。

黑手缘何频频伸向给老百姓“救急救命”的
医保基金？诈骗案的背后，谁参与组成了针对医
保基金的“蚕食网”？又带来哪些警示呢？

医保卡变身“购物卡”

据贵阳市医保结算中心主任吕勤介绍，今
年初，他们在对 2008年度贵阳市“公务员门诊
医疗补助基金”使用情况进行核查时，发现花
溪区石板镇卫生院基金使用情况异常，在参保
人数没有重大变化的情况下，资金使用量暴增
300％以上。

“随后，我们又接到群众举报该院存在骗

保行为，于是立即组成调查组对其进行重点排
查。”吕勤说，他们在检查中初步认定该院的诈
骗事实后，将案件移交给了贵阳市检察院。

经贵阳市检察院查实，花溪区石板镇卫生
院不仅由院长召开会议明确骗保办法、对所骗
基金的管理、使用方法，还针对如何骗保，安排
了内部职工的具体分工。一方面通过院内职
工和医护人员，动员亲朋好友或病人，将他们
的医保卡收集起来，由工作人员统一划卡，另
一方面安排专人集中采购大量生活物品供参
保人员选购，甚至还可按照参保人员需求预约
采购家电等大宗商品，医保卡俨然变身成了

“购物卡”。
为顺利骗取医保基金，他们虚构、伪造了大

量数据，包括参保人员的病例、处方等一整套就
医资料，意图躲过医保中心日常检查。卫生院
从骗取的医保基金中留存15％至20％作为福利
分发给职工，并通过了两家药品批发商虚开发
票，平衡药品进出账目，套取现金。在不到一年
的时间里，由院长亲自牵头，有组织、有计划地
进行集体骗保，共诈骗医保基金20余万元。

打“擦边球”惹祸上身

据办案人员介绍，案发卫生院的院长去年
刚上任不久，因卫生院的经营状况不佳，职工
福利不好，遂谋生骗取医保基金的念头，自认

为是打“擦边球”，殊不知触犯了法律。
吕勤说，在贵阳市的一些医保定点药店，

也存在违规将保健品和日用品刷卡销售的情
况。今年６月，他们结合群众举报组织暗访，
查处了30多家存在违规行为的定点药店，依据
违规情节分别处以至少暂停医保业务整改３
个月的处理，其中一家被停止医保业务。

“近期我们又查获了３家在经营中打‘擦边
球’的药店，之所以类似行为屡禁不止，与药店的
恶性竞争和法律观念淡薄都有关系。”吕勤说。

根据国家规定，医保卡持卡人刷卡所买药
品，必须是国家医保目录中规定的药品，各医

保定点医院和药店都不得擅自扩大医保卡的
使用范围。然而，在一些城市，医保定点药店
违规搞“副业”者也不鲜见，医保卡在少数人手
里俨然成为“购物卡”，少数违规药店就像“超
市”，日用品、食品等都可以刷卡购买。

据调查，目前常见的骗保欺诈行为有：冒
名顶替，将医保卡借给他人就医；无病开药，参
保人员用自己的医保卡开药给他人使用，纠缠
医生“点名开药、点名检查、超量要药”；将应由
个人自付的医疗费用，纳入医疗保险统筹基金
支付；用个人账户或医保统筹基金支付保健
品、日用品等费用。

有关人士分析，漏洞出在政策的不完善
上，医保的原则是低水平、广覆盖，而在执行中
却忽略了消费项目变相进入医保的问题，给了
一些不法分子以可乘之机。一些参保人员观
念不到位，急于将医保基金“变现”的需求也导
致打“擦边球”现象屡有发生。

敲警钟管好“救命钱”

目前，贵阳市花溪区石板镇卫生院的医保
业务已全部暂停。医保中心敦促参与骗保的人
员主动退还骗取的医保基金，鉴于一些参保人
不知情、涉案金额不大等情况，暂未公布涉案人
员名单，而是通过媒体和其所在单位通告。

有媒体评论认为，在我国，医疗保险监管
不力，对违法行为处罚过轻的问题已经暴露多
年。从现在的情况来看，违法成本太低是骗保

行为猖獗的助长因素，光靠“查出一家、处理一
家”已经起不到太大的警示作用。要想靠医院
的自觉来防范医保基金的流失是靠不住的，只
有严刑峻法，才可能扼制骗保者的违法冲动。

据了解，自 2001年至今年８月，贵阳市医
保中心已累计追回骗保资金900余万元，查处严
重违规行业定点医疗机构104家，其中涉案医院
210多家，主要是社区、乡镇和民营医院。2008
年，贵阳市医保费用结算中心共接到群众举报
９件，追回违规骗取的医保基金６万余元。今
年９月，贵阳市劳动和社会保障局对４名实名
举报人员进行了奖励。其中，２名市民因举报
某药店将日用品、保健品串换成目录内药品进
行销售的违规行为各获得1000多元的奖金。

曾参与暗访的贵阳市医保中心工作人员
说，他们在检查中发现大多数定点药店的员工
能按照医保相关规定经营服务，面对暗访“试
探”，不仅拒绝了暗访人员的“违规要求”，有的
还耐心宣讲医保政策。但也有少数屡教不改
的，今年的专项整治行动中，医保中心对属三
次违规的一家药店停止医保业务，并建议劳动
保障行政部门取消其定点资格。

“我们不仅要把流失的医保基金全部追
回，还要给全体参保单位和参保人员敲一次警
钟。”吕勤说，医保费用结算中心不仅有常规的
举报和暗访体系，还有一套严密的定期核查和
数据分析制度，希望医疗卫生机构和参保单位
加强对相关法规政策的宣传教育，不要以身试
法，确保“救急救命钱”用到实处。

据新华社

巨贿砸来官落马 据报道，辽宁省人大常委会副主任宋勇，因在旧城改造的“政绩工程”中
涉及数亿土地出让金未按程序使用，以缓缴的形式庇护地产商，收受地产商
巨额贿赂落马。土地的珍贵，不言自明。一些房地产开发商，也将土地当作
宝贝，他们与民众珍视土地的意识不同，他们是将土地看作能够为他们招财
进宝的工具。当然，他们自己唱独角戏无疑力道不够，还得拉来手中握有土
地审批大权的某些官员来进行交易。 吴之如 文/画

（本版均为资料图片）


